

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al m. es. 1 Pseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA
Miércoles 8 de Mayo de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales. **Núm. 101**

Notas políticas | Oligarquía y caciquismo

Madrid 6.

Se ha hablado hoy de la circular dirigida por el señor Obispo de Tortosa sobre los deberes de los católicos en las elecciones. El Prelado recomienda que se vote á candidatos fieles á la Iglesia y dispuestos á combatir en las Cámaras todo proyecto que atente contra la existencia de las Ordenes religiosas.

El documento ha parecido significativo, y guarda relación con la singular pacificación de los espíritus que nos ha traído el señor Sagasta, pues indica la alarma con que observa el episcopado ciertas tendencias.

Con razón pregunta *El Español*, donde está aquella paz que nos prometía el advenimiento del señor Sagasta al Poder.

Los siguientes párrafos del artículo del diario liberal merecen leerse con atención:

«Esta situación política se creó porque se decía que los conservadores eran incompatibles con el orden público. Asegúrase que hubo quien dijo que no respondía de él de seguir gobernando el Sr. Silvela, como no se le autorizara para ensangrentar las calles. Afirmábase que la principal razón de aquél malestar era el maliz reaccionario del Gobierno.

Frente á todo eso, el señor Sagasta era la paz, la calma vuelta á los espíritus, la normalidad restablecida en el país. A eso había que sacrificarlo todo, aun la inconveniencia de dar el Poder á un hombre sin programa, aun el convencimiento de que el señor Sagasta no habla de hacer ninguna cosa. Por todo había de pasar, porque Sagasta era la paz.

Ya estamos frente á la realidad. El señor Sagasta no nos ha traído la luna ni ha restablecido la paz, ni hará absolutamente nada por restablecerla. No decían que lo era su nombre? Pues el hombre no está obligado á más, y su nombre sale en la *Gaceta*. No ha traído la luna, no; ya lo dicen los sucesos cotidianos. ¡Dios quiera que no haga ver las estrellas á algunos de los que esperaban de él aquél milagro!»

Opinión del señor

Mañé y Flaquer

En el *Diario de Barcelona* leemos la siguiente carta de su director, señor Mañé y Flaquer, exponiendo su parecer en la información abierta por el Ateneo de Madrid sobre el tema «Oligarquía y caciquismo»:

«Sres. D. Joaquín Costa, D. Juan J. Conde Luque D, César Peñaranda y D. Práxedes Faucador, Madrid.—Muy señores míos: Siento que mis achaques y mi incapacidad no me permitan profundizar en la materia sobre la cual tuvieron ustedes la bondad de consultarme con fecha 12 del corriente, bien que esto tendrá para ustedes la ventaja de ahorrarles la molestia de sufrir un escrito de mayor extensión.

Opino que la causa principal, si no la única, del grande desarrollo que han tomado en España la oligarquía y el caciquismo, no es otra que la implantación del sufragio universal, que el pueblo no pedía, ni quería, ni deseaba. Desilusionada la clase proletaria por el fracaso de la República, de la cual no sacó ventaja alguna, apartóse en absoluto de la política, y hoy no se ocupa más que en procurarse aumento de jornal y disminución de horas de trabajo, por medios propios y con entera independencia de los partidos. La clase media no acude á las urnas á pretexto de que está desengañada de la política. Y como á todo esto los políticos que explotan el parlamentarismo continúan pidiendo elecciones, ha habido necesidad de acudir á empresarios que se encargen de simularlas con electores ficticios, ya que los verdaderos se mantienen retraídos.

Cuando Martos, en 1884 y siendo presidente del Consejo Posada Herrera, propuso el restablecimiento del sufragio universal, lo combatió Sagasta, fundándose en que era un sistema corruptor, para el cual no estaba preparado el pueblo español. Más tarde, para atraerse á Martos y facilitarse la hoja de parra que le permitiera suprimir la honesta distancia que le separaba de la Dinastía, Sagasta restableció el sufragio universal; mas entonces lo combatió Cánovas. Llegó un día en que Cánovas consideró necesario aceptar este sistema electoral para poder ternar en el Poder, y lo aceptó á su vez.

El sufragio universal lo debemos,

pues, no al irresistible anhelo de la masa popular ni á la convicción profunda de las clases más ilustradas, sino á componendas de la ambición de partido. Su ejercicio ha sido una escuela constante de desmoralización para todas las clases sociales, demostrando que eran ciertos los defectos que Sagasta y Cánovas le habían atribuido; pero nadie se atreve á poner la mano en esta gran conquista de la democracia española: ¡y siga la farsa!

¿Cómo se remedia esto? Conviniendo á la clase media, al proletariado y á los políticos que dejen de ser egoístas, que no sacrifiquen el interés público á su comodidad particular. Quien sepa la manera de llevar esta convicción patriótica al ánimo de una sociedad egoísta, que lo diga, pues yo no la conozco. Quizás diera buen resultado el ensayar el voto prural y obligatorio, que está en uso en Bélgica; pero yo lo dudo, pues para que nuestro temperamento étnico sea igual al del pueblo belga, nos falten el sentido político y el sentido moral que allí son generales.

No sé si he acertado á complacerles con esta contestación; la voluntad de hacerlo no me ha faltado; pero no siempre el acierto corresponde á la voluntad.

De ustedes atento seguro servidor, q. b. s. m.—Juan Mañé y Flaquer.»

Una observación debemos hacer, por nuestra parte, en lo relativo á la aceptación del sufragio universal por el Sr. Cánovas del Castillo. Bien no torio es que el ilustre estadista era doctrinalmente contrario á esa reforma, y que en uno de sus discursos, pronunciando en Barcelona, anunció la venalidad del voto que traería consigo el sufragio universal. Pero, como hombre de gobierno, el Sr. Cánovas tuvo que optar por el mal menor, y transigió con aquella innovación para no crear en España una situación de lucha y de inestabilidad legislativa en que á cada cambio de Gobierno siguiese otro en el sistema electoral. De ahí que no nos parezca justo lo que dice el Sr. Mañé acerca de este punto concreto.

HEROISMO SUBLIME

El Cura Bruneau

No ha podido presentarse en ocasión mejor, cuando todas las pasiones se conjuran contra la Iglesia, y los

exaltados persiguen sin piedad al sacerdote y apedrean el templo, este hermoso rasgo de sublimidad moral, de abnegación, de heroísmo sobrehumano, del cura Bruneau, de que hablan hoy todos los periódicos, y que conmueve poderosamente á toda la Francia. Ejemplos tan admirables de sacrificio, que eleva al humilde sacerdote de Laval al alto rango de mártir de la Religión, se ha ofrecido pocas veces en la vida, sobre todo en estos tiempos de general descreimiento y de persecuciones contra las leyes divinas.

La tragedia del cura Bruneau espanta al mismo tiempo que maravilla. En 1894 cometióse en Laval, pueblo inmediato á Tours, un crimen que impresionó dolorosamente á la comarca. El cura Fricot apareció ahogado en un pozo, con magullamientos reveladores de la lucha sostenida entre el asesino y la víctima: para que el cadáver no saliera á la superficie, el autor del asesinato había colocado en el pozo fuertes travesaños de madera. De este terrible crimen fué acusado desde el primer momento el cura Bruneau, compañero del muerto, por el pueblo en masa, y el supuesto asesino ingresó en la cárcel y fué condenado á muerte.

Los días que precedieron á la ejecución fueron de dolor espantoso. El bárbaro populacho rondaba de continuo la prisión y pretendía asaltarla para lynchar al asesino. Junto á las rejas insultábase groseramente y cantaba el *De profundis*, recordando constantemente al pobre sacerdote la hora de la muerte cercana. Con los mismos insultos y cánticos acompañó-le después al suplicio.

Energicamente protestó el cura Bruneau de su inocencia durante el proceso. Reiteradas veces solicitó el Papa su indulto; pero nada pudo bastar para detener la justicia humana. La cabeza del sacerdote rodó bajo la cuchilla de la guillotina, cuando aún no se había extinguido el eco de la última protesta hecha en el patíbulo.

Lo más horrible de la tragedia, lo sublime en este tremendo caso de error de la justicia, era que el cura Bruneau, inocente del delito, era la única persona que conocía al autor. El asesino había sido el ama del cura Fricot, la cual confesó á Bruneau su crimen, pero en el secreto de confesión. Una sola palabra pudo salvarle de la deshonra y de la muerte; pero el honrado sacerdote, heroico cumplidor del tremendo deber, no quiso re-

velar lo que en secreto de confesión se le confiara, y arrojó el sacrificio y el martirio con sublime entereza.

Hace pocos días ha muerto el ama del cura Ficot, autora del crimen, y en el momento de comparecer ante Dios ha confesado, ante testigos, su terrible obra, más infame en la segunda parte que en la primera.

La confesión del asesino recorre toda la Francia, conmoviendo todas las conciencias. El tremendo calvario del sacerdote, sublime imitador de Cristo, reaparece con todos sus horrores, y del Padre Bruneau, insultado y escarnecido en vida y en muerte, ha blan todos como se habla de los santos y los mártires.

El sublime ejemplo de heroica abnegación debe ser bien aprovechado por los exaltados enemigos de la Iglesia, que tanto extreman hoy sus enconos. Ante la sombra del cura Bruneau deben enmudecer los injustos odios, para no dejar espacio más que a la admiración hacia quien por fe y por amor al deber arrostra de tan heroica manera el suplicio.

CRONICA

La Circular de nuestro Obispo

Un periódico de Barcelona publica el siguiente telegrama:

«El ministro de Gracia y Justicia, comentando la Circular electoral del Obispo de Tortosa, dice que en su concepto y hablando como demócrata que es, cree muy natural que los Prelados trabajen en defensa de sus ideas y con más motivo en defensa de la Religión; pero que en cuestiones electorales, si intervienen los Prelados pierden éstos el carácter de funcionarios del Estado y de autoridades, y se convierten en meros ciudadanos, sujetos a las responsabilidades inherentes a sus actos.»

En los comentarios del ministro hay tantos disparates como palabras. Pero ya verán ustedes como se contentará con esos escarceos que a cosas mayores no ha de atreverse.

El órgano de los señores Bau y Roig, tan desvergonzado siempre, haciendo el hipócrita, hará lo propio.

* *

Mas sobre la Circular del Prelado de Tortosa

Los periódicos de Barcelona llegados a mediodía publican telegramas de Madrid, anunciando que, en unión de la del Prelado de Segorbe será atentamente examinada en Consejo de Ministros y el Gobierno acordará disposiciones enérgicas, encaminadas a impedir que otros Prelados y aun aquellos mismos dirijan a sus feligreses documentos de índole semejante.

Debemos en estas circunstancias todos los tortosinos que de católicos se precien felicitar por escrito y públicamente al Prelado por su Circular y reiterarle su adhesión; y por entender que así debe procederse, cumplimos con este deber que nos es muy grato.

LA REDACCION.

En la calle del Temple

Pretendiendo la empresa del gas colocar una nueva cañería en la calle del Temple, junto a los árboles, no se lo autorizó la anterior situación; en cambio, la actual se lo permite, sin duda por gratitud a los favores recibidos y que espera recibir en el pago de libramientos.

El riesgo que con la tal cañería corre el arbolado es evidente, pues el más insignificante escape de gas que no se corrija ocasionará su muerte.

Triste cosa es poner en peligro, sin necesidad alguna, aquella hermosa línea de plátanos que tanto adornan la salida del Temple. Pero ¿qué les importa a esos vividores que nada han hecho en beneficio del país?

Los moralizadores de Cherta

Con este título publicóse a principios de año una hoja suelta exponiendo y censurando el estado de la administración municipal de aquella localidad durante la época que fué alcalde don Bautista Zaragoza, bien que, para cuantos saben lo que allí ocurrió, las censuras que se le dirigen deben recaer principalmente sobre sus consejeros; sobre los que bajo la protección del señor Puigcerver han hecho mangas y capirótes de los pueblos de la comarca.

No queremos desmenuzar la hoja en cuestión, porque, después de lo publicado sobre Roquetas todo ha de parecer pálido; sin embargo, haremos constar que el Ayuntamiento de aquel pueblo se ha negado a reconocer el pago hecho por Zaragoza al abogado D. Francisco Roig de una crecida cantidad por honorarios en litigios, sin que la corporación municipal haya llevado ninguno. Y ese señor Roig es el que quiere enviar a presidio a todo el mundo; el que se titula jefe de los moralizadores y coloca de alcalde a su suegro disfrazándole de liberal para que le sirva de pantalla.

Para terminar por hoy, insertamos el juicio que forma la mencionada hoja de la administración de Cherta bajo el dominio del señor Puigcerver.

Dice así:

«Ante la gravedad de los hechos relatados, nada nos toca añadir para que el público imparcial y severo conozca a unos y otros y compare la diferencia que media entre los que han sido verdaderos administradores de los intereses comunales, los que se han desvivido y sacrificado para el fomento y cultura de esta población, y los que como el señor Zaragoza Alcoverro, gastaron durante su alcaldía tantos miles de pesetas del erario municipal en música, cohetes, fonda, cafés, vinos, licores, tortillas y pastissets.»

Viático

Ayer tarde a las siete, fué viaticado nuestro respetable amigo el reverendo D. Juan Bta. Besalduch, habiendo acompañando a S. D. M. muchos sacerdotes y otras personas distinguidas en prueba del gran aprecio en que se tiene en Tortosa a tan virtuoso sacerdote.

Hacemos votos al cielo para que

conceda al paciente lo que más convenga al bien eterno de su alma.

Vacante

El juez de primera instancia anuncia la vacante de juez Municipal de esta ciudad.

La flor del olivo

Hemos tenido el gusto de ver algunos olivares, y es hermoso el aspecto que presentan con la abundante flor que ha brotado y que luego se abrirá para ostentar su pálida blancura con satisfacción de los agricultores que esperan una abundante cosecha de aceite para el presente año.

También hemos visto la gran diferencia que media entre los predios bien cultivados y los que son tenidos en descuido, pues, al paso que en aquéllos la flor es abundante, en éstos es escasa y muy raquíticos los renuevos, lo cual debe servir de aviso para los cosecheros que quieran obtener el debido producto de sus arbolados.

Un esturión

En el mercado llamaba hoy la atención un gran esturión pescado en el Ebro. Este pez es el de mayor tamaño que se cria en las aguas de este río caudaloso, llegando algunos a pesar de ochenta a cien kilos.

Notario

Ha tomado ya posesión de la notaría de Morella, nuestro querido amigo don Juan Bucardo que ejercía su profesión en Albocácer.

Patatas tiernas

Empiezan a llegar a nuestro mercado abundancia de patatas tiernas procedentes de nuestras huertas.

Concurso colomófilo

La Sociedad Colomófila de Cataluña ha celebrado el concurso de Chércoles (Soria), distante de Barcelona 363,500 kilómetros en línea recta, habiéndose obtenido la velocidad máxima de 1,031 metros por minuto.

Los sucesos de ayer en Barcelona

La cuestión se agrava

Muy lejos de pasar la huelga a las vías de arreglo, entró ayer en un período de gravedad, que puede resultar peligrosísimo.

Muy buena parte de los huelguistas han abandonado los temperamentos de tamplanza para entregarse a los actos de violencia.

Coacciones

Desde primeras horas de la mañana varios grupos, que recorrían distintos sitios del Ensanche, hicieron paralizar los trabajos de varias fábricas, talleres y obras en construcción, hacían retirar de la circulación cuan-

tos vehículos transitaban por aquellos sitios, obligando a apearse a las personas que iban en algunos coches de alquiler.

Otro grupo de huelguistas se presentó en el muelle de San Beltrán para hacer parar los trabajos de la descarga de carbón mineral.

Detenciones.—En el muelle

La policía, enterada de los sucesos del muelle, acudió inmediatamente, deteniendo a ocho huelguistas.

Al conducirlos al Gobierno civil, cerca de la plaza de Medinaceli, muchos de los compañeros de los detenidos intentaron ponerlos en la libertad por la fuerza, viéndose obligado el inspector a pedir auxilio a la guardia de la Capitanía general, la cual custodió a los presos hasta el Gobierno civil.

Poco después se presentaron en el muelle de San Beltrán dos sujetos, quienes, revolver en mano, amenazaban a los obreros que seguían trabajando.

Al intentar detenerlos la policía, huyeron en dirección a Casa Antúñez, arrojando las armas al mar.

La policía les persiguió, y al hallarse cerca del Morrot les salió al paso un guarda de consumos, quien, encarándoles la carabina, logró que se detuvieran, cogiéndolos entonces la policía y conduciéndolos al Gobierno civil.

Grupos numerosos de huelguistas recorrieron la calle de Muntaner, consiguiendo paralizar los trabajos de las fábricas.

La guardia civil

A consecuencia de los sucesos referidos salieron de los cuarteles de la calle de Ausias March y de la Rambla numerosas fuerzas montadas y a pie.

Dragones de Numancia

A las diez y media salieron del cuartel de Barcelona 75 jinetes del regimiento dragones de Numancia, divididos en tres secciones de 25 hombres cada una.

Por la tarde. Cargas y heridos

En la calle del Marqués del Duero ocurrieron sensibles acontecimientos.

Serían próximamente las tres y media cuando acertó a pasar por aquella vía, procedente de la calle Abat Safont y del Gobierno civil, la conducción de presos, detenidos por promover escándalos y coacciones, con dirección a la cárcel.

Cerca del final de la calle del Conde del Asalto un grupo numerosísimo intentó libertar a los detenidos, cortando la cuerda que los sujetaba.

Con este motivo se promovió un escándalo fenomenal, interviniendo en él para aplacarle un guardia municipal, vestido de paisano, quien sufrió de los manifestantes una paliza que le dejó en grave estado.

Asalto de un cuartelillo.—Un municipal y un soldado heridos.—41 detenidos.

El citado guardia recibió un navajazo en el pecho y varias contusiones en el resto del cuerpo.

Conducido al cuartelillo de la ca-

lle del Conde del Asalto, la muchedumbre invadió el local, destrozando por completo el mobiliario, haciendo añicos los cristales.

Fueron quemadas las mesas y sillas que se hallaban en la primera habitación que tiene el cuartelillo citado.

El guardia fué conducido más tarde en una camilla al dispensario del distrito, donde fué curado de las heridas y contusiones que presentaba en todo su cuerpo.

Un soldado de caballería sufrió una pedrada en la mejilla, que le produjo una fuerte herida.

A otro soldado se le cayó el caballo que montaba. El animal quedó con una pata rota.

Con motivo de los referidos tumultos fueron detenidos y conducidos a la cárcel 41 sujetos. Notábase entre los alborotadores la presencia de algunas mujeres.

Pidiendo fuerzas

Se ha ordenado al coronel del regimiento dragones de Santiago que salga inmediatamente de Villafranca del Panadés.

Ayer debió pernoctar en Molins de Rey.

En las Ramblas. Cargas

Durante las primeras horas de la tarde, se formaron en la Rambla del Centro numerosos grupos de curiosos que comentaban los sucesos ocurridos y observaban las evoluciones de la caballería en la calle del Conde del Asalto.

Dichos grupos fueron dispersados varias veces por las fuerzas de Numancia, originándose con tal motivo, los sustos y carreras consiguientes.

Heridos y contusos

Son en número incalculable las personas que resultaron lesionadas á consecuencia de las cargas.

Se nos ha dicho que á un infeliz vendedor de aparatos que imitan el canto de los pájaros le abrieron la cabeza de un sablazo.

ULTIMA HORA

Según noticias de San Martín, después de las ocho numerosos grupos de obreros, que no bajarían de doscientos, en su mayoría huelguistas, arrancaron en la calle del Clot los rieles de la nueva línea descendente del tranvía a vapor de San Andrés en una extensión de unos cincuenta metros. La vía ascendente se encontró violentada en muchos sitios. Algunos trozos de rieles fueron arrojados a la acequia Condal.

A las diez de la noche acudió al sitio de los sucesos una pareja de la Guardia civil montada, y se retiró al poco rato al ver que no se reproducían los sucesos.

A última hora de anoche se fijó en los sitios públicos, el siguiente.

-BANDO:

Don Ramón Larroca Pascual, gobernador civil de esta provincia, hago saber:

Que, en virtud de lo que me conceden las leyes y de acuerdo con las autoridades militar

y judicial, he tenido á bien resignar el mando en la autoridad militar,—Barcelona siete Mayo de 1901.—Ramón Larroca.

Hasta muy entrada la madrugada se trabajó en la Capitanía general en la redacción del bando, proclamando el estado de guerra en esta capital.

Enseguida se ha hecho público dicho bando, bajo todas las formalidades que señalan las ordenanzas militares.

Telegramas

Madrid 9.

Lo del día

El tema del día aquí fueron ayer los sucesos de Barcelona.

El señor Moret estuvo en la Presidencia conferenciando con el Sr. Sagasta.

Luego llamaron á los demás ministros, que acudieron precipitadamente. La reunión fué muy breve.

Al salir se mostraron muy reservados, limitándose á decir que se habían cambiado impresiones acerca de la situación de Barcelona.

Preguntado un ministro acerca de sí á los huelguistas se habían mezclado los catalanistas, dijo que se trataba solo de los primeros.

Esto hizo deducir que habían ocurrido sucesos graves.

Otro ministro dijo que las autoridades de Barcelona pueden suspender las garantías cuando lo consideren oportuno, así como proclamar el estado de guerra.

Carta del arzobispo de Toledo

El Cardenal-arzobispo ha dirigido una carta al episcopado francés felicitándole por la reivindicación del cura Bruneau, é invitando á los párrocos para que soliciten la apertura de expediente de beatificación del héroe mártir de Lavalle.

Una ascensión aerostática

París 6.

El ministro de Marina Mr. Lannes ha recibido al conde de Raoul que le ha suplicado el auxilio del gobierno para su proyectada travesía aerostática del Mediterráneo.

El ministro le ofreció su auxilio así terrestre como marítimo.

Más de la ascensión en globo

Tolón 6.

Se están haciendo los preparativos para la ascensión en globo que proyecta el conde de Raoul con el propósito de atravesar el Mediterraneo.

El globo tiene una capacidad de tres mil metros cúbicos; irá lleno de gas hidrógeno y está provisto de un aparato equilibrador que lo mantendrá siempre á la misma altura y de otro aparato que servirá para hacerle tomar el rumbo que convenga según la dirección del viento.

Impo. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

todos sus compañeros. Hizo oposición á una beca en el Colegio Imperial de S. Matías, ganándola con la nota de *Sobresaliente*. El Obispo de Tortosa viendo su aplicación le concedió otra beca de patronato en la Universidad de Cervera y el grado Bachiller en Teología. En esta Universidad cursó hasta licenciarse en Derecho Canónico. Posteriormente recibió la investidura de Doctor. Presentóse á oposiciones obteniendo la Cátedra de Cánones en la Universidad de Valencia.

La mayor parte de su vida la absorben sus lecciones en aquel centro docente, donde era tenido como uno de sus sabios profesores. Explicando en sus aulas por espacio de treinta y cinco años vió desfilar ante él la juventud más ilustrada de aquella capital, la que había de ganar merced á sus sábias lecciones los puestos más importantes en la magistratura, en la política, y en literatura, Gonzalo Morón, Peris y Valero, Danvila, Llorente, Oliver, Dualde y otros; de los que muchos ya no existen y los que quedan son gloria y orgullo de su querida patria, se contaban entre sus discípulos; todos recordaban y recuerdan aun al ilustrado maestro de disciplina eclesiástica que con tanta perspicacia desentrañaba las más intrincadas cuestiones anexas á su asignatura, lo que le valió el concepto de uno de los más profundos canonistas españoles. En la ciudad del Turia se deslizó una gran parte de su existencia, siendo allí considerado y querido, y muchas veces llamado á consulta por la curia eclesiástica de aquel Arzobispado en asuntos dudosos de Derecho y Disciplina, en tiempo de los Prelados García, Abella y Barrio. Consiguio tres canongías por oposición, y dió mucho que entender á la curia romana, cuando joven, con su folleto *El Celibato Eclesiástico*, que mereció las censuras de aquel alto cuerpo. Fué varias veces Presi-

D. Daniel Fernandez y Domingo

Hijo de un distinguido militar vallisoletano que nació en Tortosa, vió la primera luz en el año 1829. Estudió primera y segunda enseñanza en la misma, después de cuyos estudios se matriculó en la facultad de Medicina de Barcelona, cuya carrera siguió con lucimiento, licenciándose en 1854, poco antes de estallar el cólera en esta población. El joven médico hizo sus primeras armas en aquella luctuosa y larga epidemia de dos meses que sembró el espanto y la muerte, peleando como aguerrido veterano al lado de sus colegas de profesión, Besora, Andrés, Lluís, Verdaguer y Olesa. Después continuó siendo por su ilustración y experiencia, uno de los médicos de esta ciudad que logró mas numerosa clientela. Fué concejal y teniente de Alcalde del Ayuntamiento en 1877. Dedicado á la literatura, colaboró en periódicos profesionales como *El Siglo Médico* y *La Gaceta*; fué de los fundadores del periódico local *La Voz del Progreso*; regentó la cátedra de Francés de nuestro Instituto de 2.ª Enseñanza, y llevado de sus aficiones á la historia escribió y publicó, editada en Barcelona en 1866, la de esta ciudad que es un concienzudo libro donde se resumen los hechos y grandezas más culminantes de Tortosa desde su fundación, y en donde campean atinados juicios sobre los mismos, escritos con la elegancia de estilo que le era peculiar. Después de haber reunido una pingüe fortuna que tenía intento de

Gran surtido de Misales, Breviarios, Semanas Santas
y Estampas de Primera Comunión

DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD

Desde 15 cénts. á 100 Ptas. ejemplar

LIBRERÍA DE FRANCISCO MESTRE
ROSA, 11-TORTOSA

BIBLIOTECA

DE LA

Agricultura Española

EL ALGARROBO

por D. G. Lleo, Ingeniero.

Su historia, sinonimia, variedades, multi-
plicación, labores, poda, abonos y enferme-
dades.

Precio 1,50

Librería de Obdulio Rodríguez, Moncada, 1, Tortosa.

DISPONIBLE

legar á un Instituto benéfico, falleció de un ataque de apoplejía fulminante en Noviembre de 1885, el mismo día que S. M. el Rey D. Alfonso XII.



D. Buenaventura de Córdoba y Miquel

NACIÓ en Marzo de 1806 en Tortosa, donde hizo sus primeros estudios, trasladándose á los doce años á Benicarló residencia de sus abuelos maternos, y en cuyo punto cursó la lengua latina bajo la dirección del P. Molina, religioso Servita. Después pasó á estudiar Retórica y Poética en el Seminario de Barcelona, en cuyos estudios alcanzó premios y distinciones. Vuelto á su patria cursó Filosofía con los Padres Dominicos Roqué, Gran y otros tan ilustres de aquella comunidad; después marchó á Valencia á estudiar Jurisprudencia recibiendo de abogado á los 23 años, yendo á practicar al lado del Exmo. Sr. D. Joaquín M.^a Freix, uno de los más reputados jurisconsultos de la Corte entonces y hermano del que fué Arzobispo de Tarragona. Establecióse algún tiempo después en Barcelona siendo nombrado Promotor fiscal de uno de los Juzgados, desde cuyo punto volvió de nuevo á Madrid en 1841 nombrándosele abogado fiscal del Supremo de Guerra y Marina, cuyo cargo desempeñó seis años, hasta que ésta ciudad

le eligió Diputado á Cortes en 1847, distinguiéndose notablemente como orador parlamentario. Disueltas aquellas, pasó al ministerio de Hacienda de Jefe de lo Contencioso. Otra vez quiso Tortosa investirle con el cargo de Diputado, y otra vez resonó su palabra en el congreso defendiendo nuestros intereses como hijo agradecido. Durante su estancia en Madrid escribió y dió á la imprenta su extensa y bien escrita "Historia de Cabrera," la más completa é imparcial que se ha publicado y que le dió la fama de erudito historiador. Tiene publicada también una "Biografía" del sabio filósofo vicense D. Jaime Balmes. Estando en Valencia de Magistrado en 1854 se ocupaba en escribir una "Biografía de San Vicente Ferrer," en cuyo tiempo le sorprendió la muerte el día 6 de Junio de 1854.

La ciudad de Vich le declaró su hijo adoptivo, haciéndole el obsequio de una hermosa pluma de oro con las armas de la ciudad.



D. Jacinto Rosell y Llosa

NACIDO en Tortosa el 27 de Mayo de 1806 de familia humilde, hizo sus primeros estudios é ingresó en el Seminario de la misma, en el que se distinguió entre